

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 11 de septiembre de 2023.



La UAEM en la prensa:

Expiden convocatoria para elección de titular de rectoría de la UAEM

Estatal:

Ofrecen terapia de lenguaje gratuita en Jojutla

Nacional:

Ordena Tribunal a la UNAM aplicar programas en materia de género

Internacional:

Trastorno entre memoria y circuitos cerebrales del apetito explicarían obesidad

La UAEM en la prensa:

Expiden convocatoria para elección de titular de rectoría de la UAEM

La Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) hizo pública la convocatoria para la elección de nuevo titular de la rectoría por el periodo 2023-2029, en sustitución de Gustavo Urquiza Beltrán, actual rector de la máxima casa de estudios morelense. La convocatoria establece los requisitos y tiempos para la postulación de aspirantes a candidatos a rector. De acuerdo con la legislación universitaria, una de las atribuciones de la Junta de Gobierno es formular terna para la designación de rector, poniéndola a consideración del Consejo Universitario.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 8/9/23,

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/234698-expiden-convocatoria-para-eleccion-de-titular-de-rectoria-de-la-uaem.html>

Conmemora la EES Jojutla el 30 aniversario de su fundación

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, encabezó la ceremonia solemne con motivo del 30 aniversario de la Escuela de Estudios Superiores (EES) de Jojutla, realizada en sus instalaciones. Acompañado de la secretaria General, Fabiola Álvarez Velasco y del secretario Académico, José Mario Ordóñez Palacios, el rector destacó que de la EES Jojutla han egresado profesionistas competitivos, con un alto compromiso ético, de excelencia académica, que contribuyen a satisfacer las necesidades de la región sur del estado y en general de la sociedad que lo requiere. En presencia de presidentes municipales de la región sur del estado, Gustavo Urquiza celebró los 30 años de existencia de esta unidad académica y reconoció a las y los directores que han estado al frente de lo que fue el Instituto Profesional de la Región Sur (Ipres), ahora EES Jojutla, al igual que a docentes y trabajadores. “Son mujeres y hombres que han aportado a esta institución académica, la cual se ha transformado gradualmente pero siempre manteniendo su esencia, con ese compromiso por posicionarse como un centro académico de desarrollo del conocimiento científico”, dijo el rector. Recordó que, en el año 2021, la EES Jojutla recibió la acreditación de calidad por cinco años de tres carreras que ofrece, de acuerdo con los Comités Institucionales para la Evaluación de la Educación Superior (Ciees). Además, desde 2015 a la fecha, esta unidad académica incrementó significativamente su infraestructura y tecnología, así como el número de aulas en 50 por ciento y dotó al 100 por ciento de éstas con proyectores, pantallas retráctiles, aire acondicionado, cortinas, mobiliario ergonómico y butacas para personas zurdas, además de instalar una sala de juicios orales y una techumbre en la explanada principal. En su mensaje, la directora de la EES Jojutla, Silvia Cartujano Escobar, hizo un recuento histórico de la creación de esta unidad académica, la cual inició actividades formalmente el 9 de septiembre de 1993 como Instituto Profesional de la Región Sur (Ipres), formando 25 generaciones de profesionales de la abogacía, la contaduría y la administración, que hoy ocupan destacadas posiciones y cargos en Morelos y el país. (...)

El Regional del Sur, (Redacción), 8/9/23,

<https://elregional.com.mx/conmemora-la-ees-jojutla-el-30-aniversario-de-su-fundacion>

UAEM sede de foro sobre Áreas Naturales Protegidas

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) fue sede del 4º Foro de Normatividad Ambiental en materia de Áreas Naturales Protegidas (ANP), que se realizó este día en el auditorio Emiliano Zapata del Campus Norte. El secretario Académico, José Mario Ordóñez Palacios, en representación del rector Gustavo Urquiza Beltrán, inauguró las actividades de este foro en donde destacó que la institución cuenta con la capacidad académica y de investigación para colaborar en la conservación de las 14 Áreas Naturales Protegidas (ANP) con que cuenta la entidad, las cuales suman una superficie total de 119 mil hectáreas y representan el 24.13 por ciento del territorio estatal. La UAEM se suma a la colaboración entre gobierno, sociedad y empresas, que es fundamental para favorecer el cuidado de la biodiversidad, dijo Mario Ordóñez, quien reiteró la disponibilidad de la institución para colaborar con la capacidad de sus expertos y el conocimiento que se genera. Ordóñez Palacios agregó que la UAEM mantiene su calidad académica acreditada, por lo que las y los estudiantes de licenciatura, están capacitados para participar en proyectos de investigación que coadyuven a la solución de problemáticas ambientales en Morelos y el país. El 4º Foro de Normatividad Ambiental en materia de Áreas Naturales Protegidas, tiene como propósito unir esfuerzos entre diversos sectores para reflexionar sobre la agenda ambiental en cuestión de ANP, a fin de conocer el estado que guardan, enlistar problemáticas y priorizar soluciones, promover su implementación e impulsar el desarrollo sostenible de Morelos y México. (...)

El Regional del Sur, (Redacción), 8/9/23,

<https://elregional.com.mx/uaem-sede-de-foro-sobre-areas-naturales-protegidas>

Diario de Morelos, p.3, (Salvador Rosas), 9/9/23,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/realizan-foro-de-reas-naturales-protegidas>

Ejecutó UAEM operativos de evacuación, tras registrarse dos sismos este viernes

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) ejecutó sus operativos de evacuación luego de registrarse este viernes dos sismos, con epicentro en los estados de Jalisco y Guerrero. El Servicio Sismológico Nacional (SSN) reportó que a las 10:37 horas, al oeste de Cihuatlán, Jalisco, se registró un sismo de magnitud 5.8; a las 13:27 horas, al sur de Coyuca de Benítez, en el estado de Guerrero, ocurrió otro sismo, de magnitud 4.6. La UAEM reportó que ante estos movimientos telúricos se activó el protocolo de evacuación por sismo en la torre de rectoría en el campus Chamilpa, que es de los inmuebles más altos, en algunos de los pisos primero y luego en otros, de acuerdo con la sensación de los movimientos. En otros sitios se realizó la evacuación al sentir el movimiento, pero en la mayoría de los espacios académicos todo transcurrió como cotidianamente sucede y no hubo evacuación.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 8/9/23,

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/234728-ejecuto-uaem-operativos-de-evacuacion-tras-registrarse-dos-sismos-este-viernes.html>

Explora Morelos: La arquitectura del Convento de San Juan Bautista en Yecapixtla

Uno de los conventos del siglo XVI más importantes de la Ruta de los Conventos en Morelos es, sin duda alguna el de San Juan Bautista de Yecapixtla, Morelos. Este texto describe un fragmento del libro Conventos de Morelos del año 1994, en lo que se refiere a un análisis arquitectónico realizado por el Arquitecto Heladio Rafael Gutiérrez Yáñez. El conjunto arquitectónico está formado por un gran atrio en cuyas esquinas se levantan sobrias las capillas posas; la portería del monasterio debió servir de capilla de indios, la que ha sido identificada como la sala ricamente decorada que se encuentran en la parte alta, pero que más bien podría ser una sala principal para el prior o de visita por que el análisis de la capilla de indios, su función y relaciones con el atrio y la estructura prehispánica no permiten pensar en una capilla en planta alta. (...)

La Unión de Morelos, (Haide Jazmín Díaz Cuevas y Gerardo Gama Hernández, Escuela de Turismo UAEM), 10/9/23,

<https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/234807-la-arquitectura-del-convento-de-san-juan-bautista-en-yecapixtla.html>

Estatal:

Ofrecen terapia de lenguaje gratuita en Jojutla

El sistema para el desarrollo integral de la familia de Jojutla anunció que, en coordinación con la Facultad de Comunicación Humana de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, ofrecerán terapia de lenguaje gratuita a niños de tres a 12 años de edad, para la prevención y detección de alteraciones en el área del lenguaje y problemas de aprendizaje. La dependencia informó que la atención se dará de lunes a viernes de 9:00 a 13:00 horas en las instalaciones del DIF, ubicadas en los altos del mercado Benito Juárez de Jojutla. Para recibir la terapia, uno de los dos progenitores o el tutor, debe llevar al niño o la niña para una entrevista inicial para elaborar un diagnóstico. "Las especialistas determinan cuándo inician la terapia". Pueden acudir niños de Jojutla o cualquier otro municipio. Se informó que está garantizada la atención lo que resta del año y posteriormente se revisará si continúa. El organismo apuntó que se puede observar si un niño necesita terapia, cuando le cuesta trabajo pronunciar las palabras. Cuando ya están en la escuela, son los propios profesores los que detectan e indican esta situación. Los niños pueden mejorar con este tipo de tratamiento, pero es necesario que los vea un especialista, por algún tipo de discapacidad, este especialista hace la canalización correspondiente. Para más información, se ofreció el número 7343420759.

La Unión de Morelos, (Evaristo Torres), 10/9/23,

<https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/234797-ofrecen-terapia-de-lenguaje-gratuita-en-jojutla.html>

Alertan por cierre de Av. Universidad

A partir del próximo martes 12 de septiembre a las 6:00 de la tarde será cerrada la Avenida Universidad, de Cuernavaca, a la altura del Estadio Centenario por aproximadamente 30 días, esto debido a que el drenaje está en pésimas condiciones y porque dicha vialidad careció del mantenimiento adecuado durante muchos años. Autoridades de Cuernavaca expresaron que las vías alternas principales serán dos, calle Nacional y Narciso Mendoza, sin embargo, éstas aún se encuentran en rehabilitación y se trabajará a marchas forzadas para que se entreguen el mismo martes a las 5:00 de la tarde. El titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas de Cuernavaca (SDUOPC), Demetrio Chavira informó que otras de las vías alternas que los transeúntes y pobladores podrán tomar serán las calles del Hueso, Avicultura, Campo Florido, Pino y la que conecta con la puerta dos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) con dirección a la Carretera Federal México Cuernavaca. Igualmente, señaló que serán alrededor de 11 millones de pesos los que se van a invertir en esta obra y su tiempo estimado para concluir la rehabilitación es de un mes, sin embargo, se podría prolongar por situaciones climáticas.

Diario de Morelos, p.3, (Salvador Rosas), 9/9/23,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/avenida-universidad-estar-cerrada-por-m-s-de-un-mes>

El Sol de Cuernavaca, (Emireth Cossio),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/a-partir-del-12-de-septiembre-cierra-avenida-universidad-por-obras-10667872.html>

Nacional:

Ordena Tribunal a la UNAM aplicar programas en materia de género

Un tribunal colegiado del estado de México ordenó a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) implementar programas y planes educativos en materia de género. Lo anterior, luego de que sancionó a un alumno de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán sin respetarle sus derechos a una adecuada defensa. Tampoco garantizaron los derechos de la denunciante relativos al debido proceso, disposición de información y acceso de las mujeres a una vida libre de violencia. El primer tribunal colegiado en materia administrativa del segundo circuito otorgó la protección de la justicia federal a un alumno de dicha facultad a quien se le sancionó por violencia de género. En el proyecto del recurso de revisión 780/2022, la magistrada Julia María del Carmen García González determinó que además de amparar al estudiante, a quien se le aplicó una suspensión de seis meses, tanto la FES como la UNAM deberán poner en funcionamiento diversos programas y planes educativos en materia de igualdad de género.

La Jornada, p13, (César Arellano García),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/11/politica/013n3pol>

Milenio, (Rubén Mosso), 10/9/23

<https://www.milenio.com/politica/tribunal-ordena-unam-planes-educativos-materia-genero>

Renovación de rectoría: iniciará consulta a universitarios

En semana y media la Junta de Gobierno de la UNAM iniciará fuera de Ciudad Universitaria la consulta a la comunidad con motivo del proceso para nombrar nuevo rector. El órgano publicó el calendario de visitas presenciales y reuniones virtuales que tendrá para conocer la opinión de la comunidad en facultades, campus y escuelas foráneas. La Junta abrirá la auscultación vía virtual el próximo 2 de octubre, a universitarios fuera de México que se encuentran en las sedes de la UNAM en San Antonio, Chicago, Los Ángeles, Tucson, Boston, Canadá, España, Francia, Reino Unido, Alemania, China y Cuba. Las comisiones de la Junta también tendrán encuentros virtuales con entidades y unidades académicas nacionales como el Centro de Enseñanza para Extranjeros en Taxco, Guerrero; Centro de Investigaciones Multidisciplinarias sobre Chiapas y la Frontera Sur, en San Cristóbal de las Casas, Chiapas; Estación de Biología Chamela, en Jalisco; Estación de Biología Chamela, sede Colima; Estación de Biología Los Tuxtlas, en Veracruz. Consultarán vía virtual también la Unidad de Extensión Universitaria de Oaxaca; Unidad Académica de Estudios Regionales, en Jiquilpan, Michoacán, y la Unidad de Investigación y Tecnología Aplicadas, en Apodaca, Nuevo León.

Excelsior, (Laura Toribio),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/renovacion-de-rectoria-iniciara-consulta-a-universitarios/1607886>

La autonomía de la UNAM no se negocia ni se vulnera: Sergio Alcocer

Hoy es momento de repensar y fortalecer a la UNAM con un compromiso renovado para el futuro de México, que atienda prioritariamente los desafíos del país, a sus nuevas generaciones y se entienda que la autonomía universitaria no se negocia ni se vulnera, señala Sergio Alcocer. El doctor en ingeniería y aspirante a ocupar la rectoría de la máxima casa de estudios para el periodo 2023-2027, publica el libro "La UNAM. Compromiso con futuro", donde establece los meridianos que debe transitar el nuevo rector o rectora para la evolución gradual de la Universidad. "Se trata de que la Universidad se renueve e innove académicamente para estar a la vanguardia en sus funciones sustantivas", escribe Sergio Alcocer y añade que "esta evolución gradual debe robustecer la naturaleza de universidad pública, laica, autónoma y dé prioridad al compromiso social".

La Crónica de Hoy, (Adrián Figueroa Nolasco), 10/9/23

<https://www.cronica.com.mx/academia/autonomia-unam-negocia-vulnera-sergio-alcocer.html>

UNAM crea centro de monitoreo 'espejo' del Servicio Sismológico Nacional en Hidalgo

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ha desarrollado un centro alterno de monitoreo 'Espejo' del Servicio Sismológico Nacional (SSN) en Hidalgo, el cual será inaugurado el próximo 14 de septiembre y apoyará a la detección oportuna de sismos en el país. El Centro Alterno de Monitoreo (CAM) está a cargo del Instituto de Geofísica de la UNAM y funcionará en paralelo a las actividades de la sede central del SSN, que se sitúa en Ciudad Universitaria, este centro también tendrá el mismo nivel de detección de temblores que su matriz. Después de que ocurriera el terremoto del 19 de septiembre de 2017, la máxima institución académica gestionó ante la Cámara de Diputados la liberación de presupuesto para construir una central de seguimiento alterna al SSN, con la intención de garantizar continuidad operativa ante posibles interrupciones de la sede central.

Milenio, (César Zayago), 9/9/23

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/centro-alterno-monitoreo-hidalgo-apoyara-sismologico-nacional>

La Universidad Veracruzana: 70 años de vida escénica

Tres actores aparecen en la imagen que respaldan el estreno teatral de Moctezuma II, una obra de Sergio Magaña que fue dirigida por el joven Dagoberto Guillaumin y que fue respaldada por la Universidad Veracruzana, en Xalapa, en 1953, fecha fundacional de la Compañía Titular de Teatro de la institución universitaria. Este año la agrupación celebra 70 años de vida. “La historia comienza por la iniciativa que en su momento tuvo, en ese entonces, el joven director Dagoberto Guillaumin junto con Emilio Carballido, que impulsaron la creación de una compañía de la universidad, en 1953, y además de la primera escuela pública de teatro, también en ese mismo año”, explicó a Milenio, Luis Mario Moncada, director de la Compañía Titular de Teatro de la Universidad Veracruzana.

Milenio, (Viridiana Contreras), 09/09/23

<https://www.milenio.com/cultura/universidad-veracruzana-celebra-70-anos-vida-escenica>

Busca el gobierno federal aumentar presupuesto para el sector educativo

El gobierno federal propone invertir el año próximo 425 mil 755.5 millones de pesos a la educación, a fin de consolidar la transformación del Sistema Educativo Nacional, que tiene entre sus prioridades aplicar el nuevo modelo curricular. En el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), del último año del sexenio, el Ejecutivo federal plantea a la Cámara de Diputados destinar 19.3 por ciento del gasto administrativo al sector educativo. Mantiene como programas prioritarios las Becas de Educación Básica para el Bienestar Benito Juárez, la Beca Universal para Estudiantes de Educación Media Superior Benito Juárez, el programa Jóvenes Escribiendo el Futuro, el programa La Escuela es Nuestra, el programa de las Universidades para el Bienestar Benito Juárez García, con el que se busca operar 200 planteles educativos en comunidades de alta y muy alta marginación. En cuanto a inversión a instituciones de educación superior, el proyecto del PEF 2024, propone sumar 2 mil 759 millones de pesos a la Universidad Nacional Autónoma de México, al pasar de 47 mil 659.1 a 50 mil 418.4 millones de pesos; para la Universidad Autónoma Metropolitana, el aumento planteado es de 8 mil 655.1 a 9 mil 465.5 millones de pesos; mientras el Instituto Politécnico Nacional contaría con 21 mil 361.4 millones de pesos, es decir, poco más de mil millones adicionales a lo que se aprobó para este año.

La Jornada, p.13, (Laura Poy solano),

<https://www.jornada.com.mx/2023/09/11/politica/013n2pol>

Aumenta la matrícula escolar en la educación media superior: SEP

En México, aumentó la matrícula escolar en educación media superior en 2.9 por ciento, respecto a 2022. Ahora, de 100 alumnos que entran a primaria, llegan 84 al bachillerato. “Hoy llegan al bachillerato 84 jóvenes de 100 que entraron a la primaria. Hemos tenido un importante avance, pero todavía nos falta, hoy tenemos 80.2 por ciento en los planteles, es decir, todavía falta que más jóvenes de 15 a 17 años lleguen a nuestras aulas”, señaló Nora Ruvalcaba Gámez, subsecretaria de educación media superior. Durante la Tercera Sesión Ordinaria del Consejo del Sistema Nacional de Educación Media Superior (Sinems), dio a conocer que, en el actual sexenio, ha habido dos importantes logros, entre ellos, los 132 mil planteles de Educación Básica que han sido atendidos por medio del programa La Escuela es Nuestra (LEN), y los 12 millones de beneficiarios de Becas para el Bienestar Benito Juárez en los tres tipos educativos.

El Heraldo de México, (Fernanda García), 11/9/23

<https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/9/11/aumenta-la-matricula-escolar-en-la-educacion-media-superior-sep-537349.html>

Estudiantes se equivocan al escoger carrera por interferencias de su entorno

La coordinadora de Orientación Vocacional de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), Gabriela Herrero, recomienda para ir explorando habilidades y gustos profesionales, que los alumnos desde el primer año de preparatoria tengan contacto con las carreras y los expertos les expliquen sobre sus campos de acción. En el segundo año que los colegios den oportunidad a estudiantes de prácticas, talleres y visitas de diferentes profesiones. Y desde segundo año, también se les aplique evaluaciones vocacionales, pruebas psicométricas y revisión de habilidades. En tercer y último año de preparatoria ya se debe vincular al alumno con la parte profesional y con sus habilidades más altas. Los alumnos pueden apoyarse de herramientas digitales gratuitas como Compara Carreras (<https://imco.org.mx/comparacarreras/>), que ofrece el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), sobre 65 licenciaturas y 15 carreras técnicas que arroja costos para estudiarla, mercado laboral, salarios, entre otros. A través de esta herramienta se sabe que estudiar una carrera universitaria continúa siendo tan rentable, que un egresado de educación superior puede ganar 85 por ciento más que una persona que sólo concluyó el bachillerato.

Excélsior, (Clara Solera),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/vocacion-impulsa-el-cambio-de-carrera-eleccion-de-profesion-proceso-complejo-para-jovenes>

Masa de aire frío en los polos puede provocar descenso de temperaturas en México

Cada cierto tiempo, un frío extremo provoca olas de bajas temperaturas en buena parte de Norteamérica, incluyendo México. A este fenómeno se le conoce como vórtice polar, el cual podría intensificar el clima gélido en el invierno que está por comenzar. De acuerdo con el portal Meteored, septiembre se distingue por ser el mes en que aumenta el frío en el Ártico, prevaleciendo durante otoño e invierno, lo que a su vez da pie a una masa de aire frío que rodea los polos y puede desplazarse hacia el sur, de tal manera que alcanza a impactar a México. Un vórtice polar, explica la Oficina Nacional de Administración Oceánica y Atmosférica de Estados Unidos (NOAA, por sus siglas en inglés), es una “gran área de baja presión y aire frío que rodea los polos de la Tierra”. El término “vórtice” se refiere a la rotación en contra de las manecillas del reloj que permite que el aire frío se mantenga cerca de los polos. En muchas ocasiones, durante el invierno del hemisferio norte, el vórtice polar se expande, enviando el aire frío hacia el sur, explica el organismo.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/09/09/un-vortice-polar-puede-entrar-a-mexico-te-decimos-que-estados-puede-afectar/>

Internacional:

Trastorno entre memoria y circuitos cerebrales del apetito explicarían obesidad

El trastorno de las conexiones entre la memoria y los circuitos cerebrales que regulan el apetito es directamente proporcional al índice de masa corporal (IMC), sobre todo en los pacientes que padecen trastornos de la alimentación que pueden conducir a la obesidad, como el trastorno por atracón, según una nueva investigación de la Facultad de Medicina Perelman de la Universidad de Pensilvania (Estados Unidos). La investigación, que publican en la revista Nature, señala que las personas obesas presentan alteraciones en las conexiones entre el hipocampo dorsolateral (dIHPC) y el hipotálamo lateral (LH), lo que puede afectar a su capacidad para controlar o regular las respuestas emocionales cuando anticipan comidas o caprichos gratificantes.

La Crónica de Hoy, (EUROPA PRESS), 9/9/23

<https://www.cronica.com.mx/academia/trastorno-memoria-circuitos-cerebrales-memoria-explicarian-obesidad.html>